

EL AUTONOMISTA

Diario Republicano de Avisos y Noticias

FRANQUEO
CONCERTADO

Año XXII

Edición de la tarde

Núm. 5.313

LA HERNIA

Y EL

VENDAJE CONTENTIVO TORRENT

PREMIADO POR VARIAS ACADEMIAS MÉDICAS

Resultados positivos con el tratamiento curativo de la hernia (trencadura)

INVENTADO Y PERFECCIONADO POR

VICENTE TORRENT

ORTOPÉDICO DEL HOSPITAL Y CASAS DE BENEFICENCIA PROVINCIALES Y EX-SOCIO DE LA CRUZ ROJA



El que sabe lo que es una hernia compra el *Vendaje contentivo Torrent*, por ser hasta la fecha el mejor, no molesta y se lleva muy disimuladamente. El ignorante pasa el tiempo dejándose engañar comprando malos aparatos, con peligro de su vida. Por esto todos los médicos recomiendan el acreditado *Vendaje contentivo Torrent*.

CONSULTAS Y EXPLICACIONES EN EL BAZAR ORTOPÉDICO
Sda. S. Félix, 3 y 5 (Pasaje Gómez) - GERONA

Pídase tratado científico que se da gratis.

ostrucción y reparación de
: toda clase de aparatos :

Niquelado, plateado y dorado de
toda clase de objetos en los talleres de Barcelona, Industria, 196



Sant Martí d'Ampurias

II

Excavacions i troballas en el recinte grec

A mida que ens endinsem en l'estudi de l'antic i històric poble de Sant Martí, més passió, més curiositat sentim per a esbrinar i descobrir nous tresors i meravelles, que caracterisen aquelles races de centurias passades, que visqueren i poblaren la nostra aimada terra.

Si els nostres atents llegidors poguessin compenetrar-se dels dats que posseim, d'aquestes antigues ruïnes que un dia foren l'orgull i la grandesa de diferents races i on se revela la nostra amb unes costums i una parla propia, sentirien un gran anhel, i posarien de manifest la necessitat de acabar de descobrir lo molt que manca encare, que reportaria sens dubte importantíssims dats a la historia, i farien a l'art antic la justicia que es mereix, al desenterrar-se d'una vegada el gran nombre d'objectes allí dipositats fa tants segles.

Lo primer que deu examinar

el que visita dites ruïnes, és la gegantina muralla que defençava la ciutat grega, la Neápolis. Està composta de grosses i pesantes pedres, totes elles desiguals, no explicant-se com podien manejar-les amb els escaços recursos mecànics que en aquell temps se coneixien.

Alguna de las pedres de la tercera torra mideix 2'15 X 1'95 X 1'95 metres, que donen aproximadament un pes de 15'000 kilos.

Aquesta colossal muralla comença prop del mar, junt al camí de servei de les dunes que condueix a Sant Martí de E. M., formant tres torres quadrades tenint, segons Tito Livi, uns 400 passos romans, que representen 580 metres, unida que no està en desacord, amb les excavacions fins avui fetes.

En la primera i segona torra hi ha una porta on, segons els historiadors antics, feien guardia permanent els grecs, amb una porta corredera, de la qual encare es veuen senyals, per on baixaba, des de la part superior de la muralla, com en les fortalises medievals, i a darrera n'hi havia un

altra de dues fulles que giraven sobre un eix, essent l'obertura molt estreta, tant, que es veuen els rastres de les rascades de les rodes del carros que entraven i sortien... Per aquesta gran porta, indubtablement han passat les figures més rellevants de l'antiguitat: per ella entraren Anibal, els Escipcions, Cató i aguerrits i fortsuts generals romans.

A continuació de la porta, vé un carrer on hi han diferents temples i edificis, en un dels quals se trobaren 2000 bales per a tirar amb fona, 60 puntes per llances i troços d'una màquina de guerra.

Les excavacions han posat al descobert edificis de distintes èpoques, devegades a nivells diferents els uns sobre els altres endavant-se tres generacions distintes, essent la més inferior la que pertany a la fundació grega, a jutjar pels troços de grans vasos amb hermoses pintures que es troven al primer nivell i generalment en un fons de tres a quatre metres.

En els museus de Barcelona se hi conserven troços de ceràmica que pertanyen al segon i tercer nivell, datant dels segles II, III i IV abans de J. C., en barnis negre, anomenat campaniense, amb alguns altres troços pertanyents als ibers, de terra vermella i llustrosa i un altra de més ordinària amb el nom de sigillata.

Al nostre redós, hi descobrim una cisterna, que medeix uns 24 metres de llargada, havents'hi trobat una preciosa estatua de marbre que representa a Esculapi, déu de la salut i de la medecina.

Sobre uns escalons hi veïem dos pedestals, en forma d'altar, en els quals hi havia hagut les estatuets dels diferents déus d'aquella època; en un recó un ara de pedra destinada als sacrificis, i enfront, una esgraonada pera als espectadors.

Seguint les nostres investigacions, a darrera la cisterna exis-

teixen altres edificis, tal volta també destinats a la religió; en el centre n'hi ha un, que sembla el més antic de tots, cridant l'atenció un enrajolat de mosaic, veient-se en un dels ànguls un pou bastant fondo que encare s'hi coneixen les marques deixades pel fregadís de les cordes. Anem recorrent i admirant nous edificis i temples derruïts, fent-nos aturar un curiós rest, que es creu pot ésser un filtre destinat a la purificació d'aigua d'una cisterna, i un temple que no és més que les ruïnes d'un santuari, que abrigaba la imatge del déu fent recordar per la seva disposició els trobats a Pompeya dedicats al culte d'Ysis.

Tots els objectes trobats en les cases i temples del recinte grec, són d'un valor històric incalculable, però per als tècnics i persones enteses, les més dignes d'admiració són una catapulta, únic exemplar que es coneix en el món construïda amb planxes de ferro, branzo i fusta, la qual es trobà completament desfeta, i degut a la paciència incalculable del mai prou alabat director de les excavacions D. Emili Gandia, per haver afegit tots el troços que es trobaven, el podem veure quasi completament restaurat.

També hem de remarcar, com a joia imponderable, que es troba en dit recinte un mosaic que es conserva en el museu de Barcelona, pertanyent al primer temps del imperi romà (segon segle abans de J. C.) que representa varis animals aquàtics—una escòrpora, bogues, una morena i sobre una roca fora l'aigua, en l'àngul superior dret, s'hi veu un marti-pescador, que porta en la boca un llagostinet—fet tot ell de petites pedretes de variats colors, classificat entre els anomenats *opus vermiculatum* i medint 0'60 x 0'80 metres el qual segurament adornaba el centre d'una luxosa habitació.

Cap al Nord, s'hi troba un petit cementiri cristià, construït sobre les ruïnes de la ciutat.

HOTEL DEL COMERCIO

Antes San Telmo.--San Feliu de Guixols

Espacioso jardín. Comedor de verano. Timbres y electricidad en todas las habitaciones. Teléfono.

Propietario

D. Joaquín Nicolatzi

En el mar, a la vora de les roques que fan les muscleres, es ven el moll que tencaba el port; en un principi, abans de construir-se aquest, se servien del riu Fluvià, veientse encare una petita boca, anomenat aquell lloc, per riuet o grau.

Els grecs primitius tenien uns barcos molt grans anomenats pentéconteres, allargats i de poc calat, portant una sola vela i 50 remes, navegant sempre en cabotatge durant el bon temps i generalment de dia.

Resumint; els grecs no han tingut qui els imités en art; en la ciutat grega s'han de fer diferents treballs i en variable forma, per a poder descriure degudament les civilitzacions pasades essent impossible el poder fixar el temps que es trigará en descobrir-ho tot, calculant-se que per a deixar sense terra la última edificació tal com s'ha fet fins ara, comptant amb tan poca gent, se podria fer en quatre temporades de bon temps.

Fins aquí a grans gambades la ressenya general de la ciutat grega, (deixant la romana per un altre dia). Ella ens ensenya que els primitius també sentien anhels de progrés, i que el món és una eterna transformació de les coses i que malgrat de les traves i decadències amb que ensopeguen els pobles, avencem cap a la veritat i la llum i per regla natural a l'eterna evolució.

JOSEP IGLESIES.

Electoraes

Ayer vino a nuestras manos, el segundo número de *La Provincia*, semanario independiente que se publica en esta ciudad.

No hemos visto el primero. Este periódico, informado directamente por algún interesado que conoce el paño, arremete con valentia contra el régimen de beneficencia en manos de los regionalistas, apegados a la tradición, denunciando hechos concretos de la falta de humanidad que reina en el Hospital provincial y de que, aunque vagamente, ya teníamos noticia.

Visto y aprobado que nadie compra ni lee el semanario regionalista *El Gironés*, ayer se repartió profusamente en nuestra ciudad.

Este papelucho, en un artículo de propaganda electoral, quiere censurar al Centro de Unión Republicana porque—dice—no pone en práctica orientaciones democráticas; en cambio, añade, nosotros hemos creado la Caja de Ahorros y la Escuela de Artes y Oficios.

El Centro de Unión Republicana, a pesar de no contar con los medios de que disponen los plutócratas de la *Lliga*, ha adquirido para los socios una importante biblioteca, y durante mucho tiempo ha sostenido una Escuela nocturna, elemental, para los obreros.

«El Centre Catalanista de Girona i sa Comarca» no ha hecho nada de esto: se ha limitado a celebrar banquetes.

En cuanto a la Caja de ahorros, que dice se debe su iniciativa al candidato señor Masó, es falso, pues la caja referida es una sucursal de otras establecidas fuera de la provincia, a cuya inauguración contribuyeron hombres de todos los partidos, siendo desde aquella fecha vocal de la Junta, el Diputado

Provincial, republicano, don Isidro Riu.

El señor Masó también intervino en crear esta sucursal, pero con la consiguiente *raja*, puesto que, de momento, quedó colocado un hermano del candidato en la casa, arrambando luego con todos los modelos de impresos que para la inauguración y funcionamiento tuvo que adquirir la sociedad anónima en esta capital.

Y en cuanto a lo de la Escuela de Artes y Oficios, naturalmente que el concejal regionalista señor Masó tuvo en ello participación, pero tampoco se ha de negar que se indicaba ya al hermano del concejal regionalista, don Rafael Masó y Valentí, como Director y a otro hermano como profesor.

Estas son las orientaciones democráticas de los regionalistas, del señor Masó y de sus amigos.

Las orientaciones de los otros partidos—dice *El Gironés*—son *estantises y de boquilla*.

Conformes, señor Pons; con la actuación de un candidato hacia la verdadera democracia

familiar, bien se pueden cantar las excelencias del señor Masó.

Ya lo dijo el otro regidor regionalista cuando recomendaba la otra vez al señor Masó: *Aquest es de casa*.

Ayer, nuestro colega *El Norte* publicó un manifiesto de la Junta Provincial Jaimista, recomendando a todos los católicos y correligionarios la candidatura del letrado de Madrid, maurista, don José Gonzáles Jubany, hijo de esta capital.

Ha sido trabajo en balde la labor del *Diario de Gerona* publicando sendos escritos encaiminados a conquistar los votos jaimistas para el señor Masó.

A causa de las graves circunstancias de estos días, nuestro ilustre amigo señor Fernández del Pozo, ha tenido necesidad de quedarse en Madrid hasta el domingo para asistir a las sesiones de la Junta Nacional republicana-socialista, habiendo salido esta tarde a las 6 para llegar aquí en el expreso de mañana a las 12.

CANDIDATURA REPUBLICANA SOCIALISTA DISTRITO DE GERONA

D. Eduardo Fernández del Pozo

Remitido

Sr. Director de EL AUTONOMISTA

Muy Sr. mio y correligionario:

He visto que se ocupa su periódico de la perturbación que existe en la Sociedad de Socorros Mutuos de San Narciso, de esta ciudad, y yo le felicito por que es tan enorme lo que ha hecho el presidente de la misma señor Domínguez, de dar medicinas a una mujer de la vida airada, como si fuera socio de la Mutua, que no puede haber ningún socio que tenga un poco de dignidad que pueda aprobar estas extralimitaciones.

Y todo eso no lo digo por decirlo. Son muchos los socios de San Narciso, que saben que con el sello de la sociedad, una mujer que tiene el nido en los barrios del Mercadal, iba a buscar medicinas al farmacéutico señor Deulonder y porque algunos socios, en la última reunión general, se lo dijeron a la cara al fresco señor Domínguez,

este señor les ha expulsado de la sociedad.

Parece extraño que los individuos de la junta se dejen llevar como corderos parece señor Domínguez que tan mal lleva la sociedad de San Narciso. Una sociedad tan antigua, que es la más importante de Gerona, y que tenga de ser gobernada despoticamente por Domínguez!

Eso ha de acabar. Los socios de San Narciso no pueden consentir que eso dure más.

Todos a la reunión general a ventilar esas cuestiones que afectan al honor de la Sociedad.

Compañeros; hermanos: os pide que no desmayeis.

Un socio de S. Narciso.

CRONICA

Ayer murió en esta ciudad una mujer atacada de viruela. Esto es un dato para afirmar que existe aquí esta enfermedad contagiosa.

Nuestra autoridad municipal,

atenta a estos vitales problemas sanitarios, ha recabado todos los medios posibles para evitar la propagación de enfermedad tan repugnante como contagiosa y procura el cumplimiento de la ley que obliga a todo ciudadano a que sea vacunado, dando todas las facilidades posibles para poner en práctica el único medio capaz para extinguir una enfermedad considerada como un estigma de todo pueblo que ame el progreso y la salud.

EL AUTONOMISTA quisiera convencer a las madres de los niños que arrebatan o maltrecha la viruela, de que el único medio para salvar del contagio a sus hijos es la vacunación. Acudid a estos centros sin miedo. La vacuna es inocua y todos los tiempos son buenos. Procurad vacunar a amigos y allegados. Obligadles, si precisa. Recordad que para una buena preservación es necesario revacunarse cada cinco años. Y de esta manera conseguiremos la victoria contra ese mal vergonzoso, de incuria, indicio de suciedad y abandono, que evidenciará que nuestra regeneración y deseo de marchar a la iniciativa del progreso y sanidad no es una ficción, sino una realidad.

Señor Alcalde: Ayer, al leer en *L'Independant* de Perpignan, un aviso de un colega de aquella ciudad, dirigido a los vecinos, manifestándoles que, durante una hora, la municipalidad quedaría sin agua potable, por reparación de una cañería, y al ver aquí el abandono de este importante servicio por la empresa particular que lo suministra, dejando, periódicamente, semanalmente, más de 24 horas sin agua potable a toda la ciudad, al aplaudir la buena administración del municipio francés, nos causa aquí indignación el abandono en que se tiene este servicio con grave peligro para la salud pública.

Ayer se notó la falta de agua potable en toda la ciudad, desde el sábado por la noche hasta últimas horas del domingo.

Nosotros entendemos que este elemento no puede faltar, y menos con la precisión con que acostumbra a faltar sin ninguna causa justificada.

Es hora, señor Alcalde, amigo señor Llobet, que, de no poderse corregir el abuso ya tradicional de la Empresa de Aguas potables, se municipalice este servicio.

Creemos que este es un asunto del que deberían preocuparse los concejales que forman el Ayunta-

miento, o del contrario serán maldecidos por el vecindario.

Hoy ha visitado al digno Gobernador civil, D. Juan de la Prada, nuestro estimado amigo el concejal de La Sellera, D. Benito Cors, quien le ha recibido con su habitual cortesía.

Durante la función teatral del casino de Ripoll, un hijo de nuestro amigo D. Eduardo Busquets, cayó al río Ter desde el jardín siendo inmediatamente extraído del agua sin otra consecuencia que el susto.

Dicen de Ripoll, que el ilustrado Secretario de aquel Ayuntamiento ha presentado la renuncia del cargo.

Grave accidente en Riudellots

Una señorita muerta. Tres heridos graves

Esta mañana ha corrido el rumor, que desgraciadamente se ha confirmado, de que en el término municipal de Riudellots de la Selva, había ocurrido un grave accidente. A las 12, requerido por los heridos, marchaba en automóvil para aquel punto el médico señor Sanchez. Al llegar al lugar de la catástrofe, se ha podido presenciar el cuadro más descon-

solador que pueda verse. Un auto estrellado por la rotura del aparato directivo, una señorita que acababa de morir víctima del accidente, y tres heridos graves, dos de los cuales han podido ser transportados a esta ciudad, y el otro, por la gravedad de las heridas, ha quedado en el lugar del siniestro, donde ha vuelto el médico señor Sanchez para practicarle los auxilios de la ciencia.

Los que ocupaban el coche, menos el motorista, eran individuos de una misma familia, compuesta de padre, dos hijos y una hija franceses, quienes poseen una fábrica de «abonos químicos» en Badalona y según nuestros informes se dirigían a Perelada.

El padre y los hijos han quedado gravísimamente heridos y la hija, como hemos dicho, ha fallecido a los pocos momentos de haberse producido la catástrofe, siendo leves las heridas del chofer.

Al cerrar esta edición no podemos dar más detalles; solamente debemos hacer constar que, al saberse aquí, ha llenado de consternación esta lamentable noticia a toda la ciudad.

Lamentamos el suceso y nos descubrimos ante el cadáver de la infortunada víctima, deseando la pronta curación de las demás personas a quienes alcanza el accidente.

POR TELÉGRAFO, TELEFONO Y TELEGRAFÍA SIN HILOS

LA SITUACIÓN MILITAR

Dueños ya de la primera línea de defensa de los alemanes, los ingleses han empezado ya el ataque de la segunda por Bozontin, Pozières y Combles. Después de una lucha encarnizada, precedida como siempre por un intenso bombardeo, han obligado al enemigo a evacuar las trincheras y han hecho numerosos prisioneros. Actualmente son dueños de las segundas posiciones alemanas desde Hazentin-le-Petit hasta Longueval y ocupan el bosque de Troues en su totalidad. Tres contraataques lanzados contra las nuevas posiciones británicas han fracasado. La lucha continúa.

En ambas orillas del Mosa (región de Verdún), inactividad relativa. La infantería permanece quieta y la artillería sólo

es activa en el sector de Souville. Como represalia al bombardeo verificado por los alemanes la noche del 24 al 25 de Junio, contra la ciudad abierta de Lunville, un avión francés volando a 500 metros ha arrojado proyectiles de grueso calibre contra la ciudad de Mulheim (orilla derecha del Rhin)

Aunque sigue muy encarnizada la lucha en el frente oriental, la situación no ha variado. Cañoneo violento en ambas orillas del Stochod: en Galitzia, al Oeste del bajo Styrypa han sido rechazados los ataques austro-alemanes y los rusos han hecho más de 2.000 prisioneros.

Los italianos rechazan los contraataques y avanzan algo en la región de Tofana.

LA SUBLEVACIÓN DE LOS ARÁBES AUMENTA

Según noticias de Arabia el

cheik Idrías, uno de los jefes más prestigiosos del Yémen, siguiendo el ejemplo del venerable Jerife de la Meca, ha levantado su bandera contra los turcos.

Se ha apoderado de Kundunda, ciudad situada al sur de la región sagrada del Hedjaz. También el Jerife Hasein ha explicado en un problema las razones que le obligaron a hacer prisioneros las guarniciones de los santos lugares de Hedjaz.

EL ESPIRITU FRANCÉS DE CONTINUIDAD

El ilustre Alfredo Capus dice en un artículo publicado en *«Le Figaro»*.

«La experiencia de la guerra parece haber engendrado en nuestro país la necesidad del orden, del método, de la estabilidad. No creo que en momento alguno haya deseado Francia menos que ahora un cambio cualquiera en el personal político. Un hecho que en tiempo normal se acoge con absoluta indiferencia, ha adquirido ante la opinión verdadera importancia.

Y es que ha cambiado de sentido y se entrega a preocupaciones más angustiosas y elevadas que en época normal.

Por razones análogas se hubiese mostrado refractario a modificaciones profundas en el Marido. Así, encontramos de nuevo, en la hora de la crisis nacional, el sentido de la permanencia y de la continuidad».

SOLDADOS QUE DESERTAN

Desde hace quince días viene aumentando considerablemente el número de desertores alemanes en Alsacia y de Austriacos en el Tirolo, que se fugan a Suiza. Varios soldados húngaros llegados a dicho punto refieren que la ofensiva italiana es terrible, y que en diversos puntos del frente la desorganización austriaca es completa.

El parte oficial británico, de fecha 16 de julio, referente a las operaciones en la península de Sinni, manifiesta que las dos columnas que operaban desde Tor y Abunzeniem, respectivamente, en la costa del Mar de Suez, han vuelto a sus bases después de haber verificado con éxito varias incursiones en los puestos enemigos.

En dicha península hicieron un recorrido de 60 millas, en un terreno difícil, cogieron varios prisioneros, y a pesar de la oposición que encontraron, no sufrieron pérdidas.

AGENCIA DE NEGOCIOS DE

Pedro Moret Danés y José A. Nogareda, Secretarios,
y de la Sra. Vda. de Vila

Plaza de la Constitución, 2, bajos.—GERONA

Gestión y tramitación de toda clase de expedientes y asuntos civiles, militares y eclesiásticos en la provincia, Región y Madrid.

Representación de Ayuntamientos,
Fabricantes, Comerciantes, Sociedades y particulares.

Despacho de toda clase de licencias.

Habilitación de clases pasivas.

Cobro de Depósitos, fianzas, Abonarés y Resguardos de Ultramar, &

EL DATIL

BOTILLERIA DE PRIMER ORDEN

Esmerado servicio

**Licores y refrescos de las marcas
más acreditadas**

Rambla de Alvarez, 12 ★ Gerona

GRAN BALNEARIO

DE LA SOCIEDAD ANONIMA

VICHY CATALÁN

Situado entre la Estación y el pueblo de Caldas de Malavella (Gerona)

Establecimiento de primer orden.—Temporada de 1.º de Mayo á 30 de Octubre
DISTANCIA DE BARCELONA:

En tren ligero 2 horas y 30 minutos; en tren correo 3 horas

Aguas minero-medicinales, termales de 60°, alcalinas, bicarbonatadas y sódicas. Sin rival para el reumatismo, las diabetes y afecciones del estómago, hígado y bazo.

Estas aguas de reputación universal, solo se venden embotelladas y las botellas llevan todos los distintivos con el nombre de la SOCIEDAD ANONIMA VICHY CATALAN. Llamamos la atención de los consumidores y muy particularmente de los enfermos, para que no se dejen sorprender admitiendo como idénticas a nuestras aguas otras artificiales que se ofrecen en este mercado con nombres de fuentes imaginarias que sólo son marcas de fábrica y no fuentes de origen.

De venta en todas partes

Dirección: Rambla de las Flores, 18, ent.º - Barcelona.

FUMADORES

SI QUEREIS CONSERVAR VUESTRA SALUD



pedid siempre

EL ACREDITADO

PAPEL JORDA

TALLER DE BICICLETAS

de

JOSE SURROCA

Perfección en esmaltes y niquelados.

Accesorios, especialidad en los neumáticos

Se venden máquinas de ocasión. Nuevas desde 160 ptas. Usadas desde 50

GRAN PRONTITUD VERDADERA ECONOMIA

Calle Mercaders, 17, Gerona

Wertheim

**Máquinas para coser, bordar
y hacer calceta.**

CÉLEBRES MAQUINAS RAPIDAS montadas
con armazón a bolas que facilita su marcha ligerísima y sin cansancio

ÚLTIMA NOVEDAD MESAS CANTOS REDONDOS, PATENTE DE LA CASA WERTHEIM



Elegancia, Solidez y Comodidad para apoyar los brazos.

Bicicletas y máquinas especiales para toda clase de industria

Accesorios para toda clase de máquinas WERTHEIM,

Singer, Naumann etc., etc., a precios baratísimos.



: : : : Enseñanza de coser y bordar GRATIS : : : :

GRAN TALLER DE REPARACIONES. No comprar sin antes visitar esta casa.

Entrada libre ☉☉ Ventas a plazos y al contado

PÍDANSE CATÁLOGOS QUE SE DAN GRATIS